
TERRITOIRES À VIVRE-S MONTPELLIER

COMPTE RENDU : COMITÉ CITOYEN DE
L'ALIMENTATION #1 

 

Thème de la séance :
>> Lancer les travaux du comité citoyen et fédérer tout le monde autour du projet.

OBJECTIF(S) DE LA SÉANCE

SAMEDI 1 ER OCTOBRE 2022

RENCONTRE ENTRE PARTICIPANTS DE LA CAISSE, QUE TOUT LE MONDE PUISSE S’IDENTIFIER. 
DIFFÉRENTS ATELIERS POUR OBSERVER LES CONNAISSANCES DE CHACUN SUR L'ENJEU. 
AVOIR LA VISION DE TOUT LE MONDE CONCERNANT LA CAISSE ALIMENTAIRE COMMUNE AUTOUR DE DIFFÉRENTS THÈMES
ANIMÉS PAR DES ANIMATEURS (20 MIN PAR THÈME) :

 

            - 1) LES MANGEURS
            - 2) LE CONVENTIONNEMENT DES PRODUITS ET LIEUX DE DISTRIBUTION 
            - 3) LES PRODUCTEURS 
            - 4) LA CAISSE 
            - 5) L'EXPÉRIMENTATION 

1) LES MANGEURS 

QUAND ON DEMANDE QUI SONT LES MANGEURS CONCERNÉS PAR LA CAISSE ALIMENTAIRE COMMUNE, LES PARTICIPANTS

ONT RÉPONDU « TOUT CEUX QUI MANGENT ». POUR EUX, CELA DOIT ÊTRE OUVERT À TOUS MAIS LE BUT PREMIER EST

QUAND MÊME DE TOUCHER CEUX QUI SONT LE PLUS IMPACTÉS PAR LA PRÉCARITÉ (TOUS PLUTÔT UNANIME). 

CERTAINS ONT DIT QU’ILS ÉTAIENT PAS D’ACCORD AVEC LE FAIT QUE "LES RICHES" PUISSENT Y ACCÉDER MAIS POUR

D’AUTRES JUSTEMENT ÇA PERMET DE CASSER L’IMAGE D’ASSISTANAT, C’EST DONC BIEN DE MÉLANGER. 

D’AUTRES DISENT QU’IL NE FAUT PAS SÉLECTIONNER MAIS DÉJÀ VOIR QUI EST INTÉRESSÉ PAR LE PROJET AVANT D’EN

ÉLIMINER CERTAINS. « L’IDÉE DE SÉLECTION ELLE M’IRRITE ». TOUT LE MONDE EST UNANIME SUR LE FAIT QU’IL FAILLE

PRIVILÉGIER LES PERSONNES EN SITUATION DE PRÉCARITÉ (FAMILLE MONO-PARENTALE OU NOMBREUSES) (CES PERSONNES

DOIVENT CONSTITUER LA PLUS GROSSE PARTIE DU COMITÉ) MAIS IL FAUT L’OUVRIR À TOUT LE MONDE, SANS

RESTRICTIONS. 

IL EST RESSORTI QUE LE PLUS SIMPLE ÉTAIT D’ALLER CHERCHER DES FUTURS PARTICIPANTS DIRECTEMENT DANS LES ASSOS,

LES ASSOS SAVENT POTENTIELLEMENT QUI PEUT ÊTRE INTÉRESSÉ PAR L’EXPÉRIMENTATION. 

COMMENT FIXER LE MONTANT DE LA COTISATION ? IL EST RESSORTI QU’IL ÉTAIT ASSEZ MALVENU DE DEMANDER LES

RESSOURCES DES FAMILLES BÉNÉFICIAIRES DU PROJET « ULTRA INTRUSIF DE DEMANDER LES RESSOURCES, TRÈS VIOLENT ».

IL A ALORS ÉTÉ MENTIONNÉ L’IDÉE DE « COEFFICIENT CAF » QUI FONCTIONNE DÉJÀ DANS BEAUCOUP D’ASSOS OU ENCORE

DU « RESTE À VIVRE », À CREUSER.. (ÉTABLIR UNE LISTE D’ARGUMENTS POUR EXPLIQUER L’INTÉRÊT DE COTISER + POUR LES

PLUS SOLVABLES ET L’INTÉRÊT DE LA CAISSE POUR LES PERSONNES EN PRÉCARITÉ.)

LA CULTURE RENTRE DANS LA DIMENSION DU CHOIX DES PLATS, TOUT LE MONDE NE CUISINE PAS DE LA MÊME MANIÈRE NI

AVEC LES MÊMES PRODUITS, PRENDRE CECI EN COMPTE. 

LA PLACE DES ENFANTS EST ELLE AUSSI ASSEZ ESSENTIELLE DANS LA DISCUSSION, CE SONT EUX LES PREMIERS TOUCHÉS.

C’EST PLUTÔT DÉLICAT DE SATISFAIRE LES BESOINS/ENVIES DES ENFANTS NOTAMMENT CONCERNANT LA CONSOMMATION

DE FRUITS ET LÉGUMES. 

 
QUESTIONNEMENT AUTOUR DE QUI LA CAISSE ALIMENTAIRE PEUT TOUCHER, QUI PEUT EN ÊTRE BÉNÉFICIAIRE ? 



2) CONVENTIONNEMENT DES PRODUITS ET LIEUX DE DISTRIBUTION 

CONNAISSANCE DU TERME CONVENTIONNEMENT ASSEZ CONFUS POUR CERTAINS. ET D'AUTRES QUI AVAIENT PLUTÔT

COMPRIS À QUOI ON FAISAIT RÉFÉRENCE MAIS SANS SAVOIR CONCRÈTEMENT COMMENT ÇA ALLAIT SE PASSER. 

IL RESSORT ICI AUSSI LE BESOIN D'ÊTRE ACCOMPAGNÉ POUR FAIRE LA PART DES CHOSES CONCERNANT LE CHOIX DES

PRODUITS. EST -CE QUE TOUS LES PRODUITS DEVRONT ÊTRE CONVENTIONNÉS ? (ALIMENTAIRES, HYGIÈNES, MÉNAGERS).

COMMENT EN DÉFINIR LA QUALITÉ, QUELLE EST LA PLACE DES PRODUITS ISSUS DE L’AGRICULTURE BIOLOGIQUE, DE

CIRCUITS-COURTS, DES PRODUITS DE LA GRANDE DISTRIBUTION. ENVIE DE RÉFLÉCHIR AU-DELÀ DE LA QUALITÉ DES

PRODUITS AU TYPE DE CIRCUIT QU'ON SOUHAITE CONVENTIONNER : AVEC PARFOIS L'ENVIE DE SERVIR DES CIRCUITS

CLASSIQUES DE GRANDES SURFACES... ET PARFOIS L'INVERSE AVEC UNE GRANDE INTERROGATION SUR LE CÔTÉ

PRAGMATIQUE DES LIEUX DE DISTRIBUTIONS (SI LE SYSTÈME N'EST PAS ASSEZ PRATIQUE, LES GENS VONT SORTIR DU

PROJET). POUR TOUCHER PLUS DE MONDE IL EST PEUT-ÊTRE NÉCESSAIRE D’AVOIR RECOURS À LA GRANDE DISTRIBUTION

MAIS CELA DÉNATURERAIT LE PROJET DE BASE D’UNE CAISSE ALIMENTAIRE QUI VISE LES PRODUITS DE PROXIMITÉ, BIOS,

SAINS ETC.. 

IL A ÉTÉ NOTÉ QU'IL ÉTAIT PROBABLEMENT PLUS FACILE DE RÉFLÉCHIR POUR LES PRODUITS LOCAUX/FRAIS ET PLUS

COMPLIQUÉ POUR LES PRODUCTIONS PLUS ÉLOIGNÉES (CÉRÉALES, HUILES, ETC). NOTAMMENT LE PROBLÈME DES

DIFFICULTÉS DE CONVENTIONNEMENT AVEC DES PRODUCTEURS OU FOURNISSEURS LOIN GÉOGRAPHIQUEMENT (EX: SICILE). 

QUESTIONNEMENT POUR LES PERSONNES SUSCEPTIBLES D’UTILISER LA CAISSE À LA CAGETTE, EST CE QU’ILS DEVRONT

DEVENIR ADHÉRENTS ? 

LA QUESTION DU CONTRÔLE AUSSI DE CE CONVENTIONNEMENT A ÉTÉ PLUSIEURS FOIS SOULIGNÉE : COMMENT VÉRIFIER QUE

LA CAISSE SERT BIEN À ACHETER CE QUI SERA DÉFINI, ET AVEC L'INQUIÉTUDE D'AVOIR DES PRODUITS FINALEMENT PAS DE

QUALITÉS. QUI EST LE GARANT ? 

COMMENT LES PRODUCTEURS PARTICIPENT-ILS AU CONVENTIONNEMENT ? 

IL A ÉTÉ SOULIGNÉ AUSSI LA NÉCESSITÉ D'UNE ENTITÉ JURIDIQUE DE CE CONVENTIONNEMENT, À PLUSIEURS REPRISES. 

DANS L’IDÉAL IL FAUT QUE TOUS LES QUARTIERS PUISSENT AVOIR UN LIEU DE « RÉFÉRENCE » POUR Y FAIRE SES ACHATS,

NE PAS AVOIR À TRAVERSER LA VILLE POUR SE LES PROCURER. IL FAUT FACILITER L’ACCÈS AUX MEMBRES DE LA CAISSE. IL

FAUDRAIT QUE DANS CHAQUE LIEUX DE DISTRIBUTIONS IL Y AIT DU CHOIX POUR ÉVITER DE DEVOIR SE RENDRE DANS

PLUSIEURS LIEUX DE DISTRIBUTIONS. 

3) LES PRODUCTEURS 

BEAUCOUP DE QUESTIONNEMENTS AUTOUR DE COMMENT ON VA CHOISIR LES PRODUCTEURS, CERTAINS PLÉBISCITENT UNE

PROXIMITÉ IMMÉDIATE ENTRE MANGEURS ET PRODUCTEURS SANS FORCÉMENT PASSER PAR UN INTERMÉDIAIRE. « COURT-

CIRCUITER TOUS LES INTERMÉDIAIRES (MAGASINS, TRANSPORTS, ETC.)” POUR UNE MEILLEURE TRANSPARENCE ET POUR

PERMETTRE AUX PRODUCTEURS D’ÉCOULER LEUR PRODUCTION À UN MEILLEUR TARIF POUR EUX ET POUR CRÉER DU LIEN

AVEC EUX. CECI FAVORISE L’ACCÈS À DES PRODUITS FRAIS, DE QUALITÉS.. ÉTABLIR UNE FORME DE SOLIDARITÉ AVEC LES

PRODUCTEURS (AIDE POUR LA RÉCOLTE DES PRODUITS, SE DÉPLACER CHERCHER LES PRODUITS..). C’EST PLUTÔT LE LOCAL

QUI EST PRIVILÉGIÉ, PLUS QUE LE BIO MÊME SI LA VOLONTÉ DE CONSOMMER DES PRODUITS SANS PESTICIDES EST FORTE. 

ON PARLE D’ALIMENTATION DURABLE ET PROCHE DU BIO, EN CIRCUITS COURTS MAIS PAS FORCÉMENT DE LA VENTE

DIRECTE. IL PEUT Y AVOIR DES MARCHÉS. ON CHERCHE DES FORMES CITOYENNES, NON LUCRATIVES. MAIS CERTAINS

QUARTIERS N’ONT PAS FORCÉMENT DE PRODUCTEURS (EX : BOUTONNET). 

SOUHAIT QUE L’APPORT DES PRODUCTEURS AILLE AU-DELÀ DE LA PARTIE PRODUCTION, IL FAUT QU’IL Y AIT DU SENS. CE

QUI EST IMPORTANT, C’EST LA QUALITÉ ET LA DIMENSION DE L’ÉTHIQUE ; S’ASSURER DE LA CONSIDÉRATION DES

EMPLOYÉS, DE LA FAÇON DE PRODUIRE.. 

INTERROGATION AUSSI AUTOUR DE QUI VA ASSURER LA MÉDIATION ENTRE LES MANGEURS ET LES PRODUCTEURS, IL FAUT

QUE L’INFORMATION CIRCULE BIEN. EST-CE QUE ÇA FAIT PARTIE DU RÔLE DES MEMBRES DE LA CAISSE DE DÉMARCHER LES

PRODUCTEURS ? ET EST-CE QUE LES PRODUCTEURS JOUENT UN RÔLE SUR LA CAISSE, ONT-ILS UN POUVOIR DÉCISIONNAIRE

DANS LA GOUVERNANCE DE LA CAISSE ET COMMENT LEUR DONNER DU POUVOIR (TENANT COMPTE DU FAIBLE TEMPS

QU’ILS PEUVENT Y ACCORDER SACHANT QUE LEUR MÉTIER EST PRENANT) ? 



IDÉE DE FAIRE INTERVENIR UNE NUTRITIONNISTE POUR INFORMER COMMENT AVOIR UNE ALIMENTATION SAINE ET DE

QUALITÉ, QUELS PRODUITS SONT À PRIVILÉGIER ET CE QUI NE L’EST PAS. MAIS IL NE FAUT PAS EMPÊCHER UNE CERTAINE

LIBERTÉ DE CHOIX, NE PAS DICTER À CHACUN CE QU’IL DOIT MANGER, APPROCHE BIENVEILLANTE. IL FAUT CHOISIR

L’ALIMENTATION QU’ON VEUT, MAIS NE PAS ALLER TROP LOIN DANS LA RÉFLEXION POUR NE PAS ÊTRE NOYÉ. RESTER À

UNE ÉCHELLE POUR QUE CHACUN.E S’Y RETROUVE. 

COMMENT TROUVER D’AUTRES OUTILS QUE CEUX QUI REPRODUISENT LES INÉGALITÉS (AUTRE MONNAIE ?) LE PRODUCTEUR

NE VA PAS DONNER SA PRODUCTION. MAIS POURQUOI IL UTILISERAIT UNE MONNAIE QU’IL NE POURRAIT PAS DÉPENSER

AILLEURS ? 

SI C’EST DIFFICILE DE S’APPROVISIONNER DIRECTEMENT AUX PRODUCTEURS ALORS CONTINUER DE PASSER PAR LES

SYSTÈMES CONVENTIONNÉS COMME LES ÉPICERIES SOLIDAIRES, LA CAGETTE, L’ESPERLUETTE PUISQU’ELLES TRAVAILLENT

DÉJÀ AVEC DES PRODUCTEURS. POURQUOI RE-DÉMARCHER D'AUTRES PERSONNES? 

VOLONTÉ IMPORTANTE D’ÉCLAIRCIR LE RÔLE DES PRODUCTEURS. IL FAUT AUSSI QUE CES DERNIERS ACCEPTENT D’UTILISER

LA MONNAIE LOCALE, CELA PEUT ÊTRE UNE CONTRAINTE POUR EUX. 

4) LA CAISSE

CONCERNANT LES RÈGLES DE COTISATIONS ; CHACUN PAYE CE QU’IL PEUT. ÇA POURRAIT ÊTRE QUE DU VOLONTARIAT,

BÉNÉVOLAT BASÉ SUR LA PERCEPTION DE CHACUN POUR CONTRIBUER, OU ALORS SUR CRITÈRE OBLIGATOIRE. C’EST LE

COMITÉ CITOYEN QUI VA ÉTABLIR TOUTES CES RÈGLES. IL Y A UNE VOLONTÉ GÉNÉRALE DE FAVORISER L’ACCÈS À UNE

ALIMENTATION DIGNE POUR TOUT LE MONDE ET CECI PERMETTRA ÉGALEMENT DE DONNER LE MÊME POIDS À TOUS LES

MEMBRES DE LA CAISSE ET ÉVITER LES STIGMATISATIONS. IL FAUT RENDRE INVISIBLE LES PERSONNES LES PLUS EN

SITUATION DE PRÉCARITÉ (LES PLUS DEMANDEURS). COMMENT FAIRE EN SORTE QUE LES PLUS RICHES COTISENT PLUS ET

SURTOUT ACCEPTENT DE PLUS COTISER ? SOUS FORME D’UN ENGAGEMENT MORAL ? 

DOUTE SUR L’EFFICACITÉ D’UNE CAISSE AU NIVEAU LOCAL. COMMENT FAIRE POUR QUE LE SYSTÈME DE CAISSE SOIT VIABLE

? OÙ EN SONT LES FINANCEMENTS ? ET COMMENT FAIRE POUR ALLER VERS UNE CONCEPTION PLUS GLOBALE ? 

LES MEMBRES DU COMITÉ SONT PLUTÔT RASSURÉS DE SAVOIR QU’IL Y A DES FONDS PUBLICS ET PRIVÉS ET QUE LES

PERSONNES LES PLUS AISÉES COTISENT PLUS. GRÂCE AUX SUBVENTIONS, ON PEUT ÉVITER LES PLEINES COTISATIONS (À

100%). 

EST- CE QUE LES ENTREPRISES PEUVENT INVESTIR DANS LA CAISSE ? DEVENIR PARTENAIRES ? IDÉES DE PROPOSER AUX

SALARIÉS DE CES ENTREPRISES PARTENAIRES DE FAIRE PARTIE DE LA CAISSE. 

INTERROGATIONS AUTOUR DU FONCTIONNEMENT DE LA MONNAIE LA GRAINE, PRINCIPE DE FONCTIONNEMENT. COMMENT

ON VA UTILISER CETTE MONNAIE, FAUT-IL NÉCESSAIREMENT POSSÉDER UN SMARTPHONE ? N’Y A-IL PAS D’AUTRES OPTIONS

? EXISTENT-ILS DÉJÀ D’AUTRES EXPÉRIMENTATIONS SUR LESQUELLES S’APPUYER ? 

« LA CAISSE COMMUNE C’EST UN POT COMMUN POUR UN SYSTÈME DE SOLIDARITÉ DONT ON MAÎTRISE LES RÈGLES ».

DÉFINITION DE CE QUE SIGNIFIE LA NOTION DE « CAISSE COMMUNE » : ÉVOQUE LA SÉCURITÉ SOCIALE, LA COTISATION, LA

REDISTRIBUTION, LES BONS D’ACHATS. VOLONTÉ IMPORTANTE DE NE PAS RETOMBER DANS DES SYSTÈMES D’AIDES

ALIMENTAIRES CLASSIQUES ET DE S’EN ÉLOIGNER. 

5) L'EXPÉRIMENTATION 

TRÈS PEU DE GENS CONNAISSENT LE CONTEXTE NATIONAL DE TAV ET TOUS SONT INTÉRESSÉS POUR LE CONNAÎTRE (LE

CADRE DU PROJET). LES PERSONNES TROUVENT QUE LA DIMENSION NATIONALE EST INTÉRESSANTE POUR PORTER LES

RÉSULTATS DE L’EXPÉRIMENTATION AU NATIONAL.  

PEUR QUE L’EXPÉRIMENTATION SOIT TROP PETITE POUR RÉELLEMENT PESER DANS LES DÉBATS  DOUTE SUR LE FAIT DE

POUVOIR RÉELLEMENT COMMENCER À UTILISER LA MONNAIE EN JANVIER (LES DÉLAIS SONT COURTS). 

PRÉSENTATION DE L’EXPÉRIMENTATION NATIONALE TERRITOIRES À VIVRES ET DES PARTENAIRES QUI L’ONT PORTÉ : FR CIVAM,

RÉSEAU VRAC, SECOURS CATHOLIQUE, UGESS, RÉSEAU COCAGNE.  

 



CERTAINS SONT SCEPTIQUES SUR LA CAPACITÉ DE L’EXPÉRIMENTATION À FAIRE CHANGER LES CHOSES ET EN MÊME TEMPS

RECONNAISSANCE DE L’IMPORTANCE DES INITIATIVES CITOYENNES POUR FAIRE BOUGER.  

LA COOPÉRATION MULTI-ACTEURS EST PERÇUE COMME TRÈS IMPORTANTE.  

EST-CE QUE L’EXPÉRIMENTATION POURRAIT PERMETTRE D’AIDER LES PRODUCTEURS À PRODUIRE ? (MAIN D'ŒUVRE

BÉNÉVOLE). 

UNE PERSONNE PENSE QUE LA MONNAIE LOCALE N’EST PAS UNE BONNE IDÉE CAR C’EST LA MÊME CHOSE QUE L’EURO

(C’EST PAS ANTI-CAPITALISTE). IL PROPOSE LA JUNE (CRYPTOMONNAIE). POUR LUI, ON NE DEVRAIT PAS ÊTRE AUTANT LIÉ

AUX INSTITUTIONS ET À L’ÉTAT.  

 


